Nº 17-18/AME 230

Número suelto 3 centavos.

San Martin

Número suelto 3 centavos.

Periódico popular

ORGANO DE LOS INTERESES AMERICANOS.

EL SAN MARTIN.

VALPARAISO, NOVIEMBRE 9 DE 1864.

No desmayemos ahora que estamos a punto de cojer el fruto de nuestros esfuerzos, i cuando todo nos hace esperar que en poces días mas los invasores alevosos del Perú quedarán tan escarmentados como merecen, i la bandera peruana enbierta de gloria a la sombra de los estandartes del Continente Americano unido en defensa de su independencia i de su honor, como en los primeros i gloriosos días de su emancipación política.

La fragata Callao, segun afirma una correspondencia del Callao traida por el último vapor, se encuentra ya espedita para salir a las islas; se tiene corriente su maquinaria, i la colocación de su artilleria i calderos, no será de mas de doce dias. La Callao puede llevar 30 cañones de grueso enlibre i 800 hombres de abordaje. Se embarcarán en ella los voluntarios de Chile, i será mandada por nuestro compatriota, el comandante Lynch.

El monitor Loa se halla tambien espedito, su maquinaria corriente, i llevará dos cañones de grueso ealibre. El Loa puede colocarse en el combate a 200 metros de los buques españoles, mientras que la Callao obre sobre ellos: el Loa puede, con sus máquinas, atacar a la Resolucion, sin temor ni peligro.

El monitor Victoria está concluido. Su destino es ir a ponerse firme én el fondeadero de las islas en el momento del combate.

La Amazonas tambien está espedita. Puede batirse seis horas sin el menor riesgo, obrando sobre el enemigo con todos sus cañones.

El Lerzundi se encuentra listo. Su comandante el señor Montero, hace tiempo que insta a su Excelencia el presidente para el atoque a los españoles.

El vapor Chalaco, fuera de la 16nea de combate, puede obrar con uno o dos cañones sobre los españoles i conducir mil hombres de abordaje o desembarco.

El bergantin Guisse, puede asi mismo obrar con sus piezas rayadas directamente sobre el Covadonqa.

Saliendo ia flota peruana sobre las islas, i teniendo la Callao a su bordo a los voluntarios de Chile, debe fundadamente contarse con la corbeta Esmeralda, cuya fuerza, en todo concepto, es imponente.

Hai, pues, disponibles ocho buques para salir contra los cuatro buques espanoles.

La Resolucion, la Triunfo, la Fencedora i la Covadonga, tienen en efectivo:

90 cañones, 4,200 hombres, i máquina en los buques superiores tan solo de ocho a nueve millas.

La Callao, el Loa, el Victoria, la Amazonas, el Lerzundi, el Chalaco, el Guisse, i la Esmeralda tienen en efectivo 142 cañones, 2,000 hombres,

i máquinas en los buques superiores de 9 a 42 millas.

Si, pues, el Perú empeña desde lucgo el combate, sin dar tiempo a la llegada de los refuerzos españoles, el éxito es seguro de su parte. Las escuadrillas españolas serán batidas en detalle, i enerán uno a uno de sus buques en manos de la América que alevosamente han venido a conquistar,

No es este, pues, el momento de desmayos ni de desaliento. Ha llegado la hora de batirse i o sepultarse honrosamente en las entranas del Océano, o de levantar con gluria el pabellon de la América. Que los tímidos se asusten; pero los que no tenemos el honor de presenciar de cerca i tomar parte en aquellos hechos de armas, no debemos por un momento dejar desfallecer la esperanza de que la mas espléndida victoria coronară la Santa Causa i los esfuerzos de nuestros hermaños, cubriendo, como en otros tiempos, de baldon i oprobio el pabellon ya bastante manchado de la podrida España.

El Congreso Americano continúa funcionando en Lima en sesiones preparatorias, en las que, mediante los esfuerzos del Representanto de Chile, su ha propuesto como motivo de discusion prévia 'a cuestion peruano-española, i pedido en consecuencia al gobierno del Perú cuáles eran sus intenciones i sus medios de obrar en el actual conflicto.

Para dar estas esplicaciones indispensables, el ministro de Relaciones Exteriores del Perú habia dado cita a los miembros del Congreso Americano, lisonjeándose de poder esplicarles satisfactoriamente la situacion.

Tenemos la garantía de que si en el momento supremo flegase a titubear el gobierno del Perú, los representantes de la América Republicana sabrian cumplir dignamente con su deber. Entónces habria flegado nuestro turno, i deberiamos estar dispuestos para ocurrir al primer flamado.

Una carta de las Chinehas, escrita sin duda por alguno a la flotilla espanola, i que ha publicado uno de los diarios de esta ciudad, asegura que en la última quincena del mes pasado varios buques con cargamentos de carbon i víveres habian llegado a las Chinehas con procedencia de Valparaiso, en donde habian sido despachados con diferentes destinos.

Entre ellos la barca francesa Tampico; actualmente en Valparaiso.

La larca chilena Aurora Rodriques.

La barca danesa Neptuno. La fragata chilena Nueva Roma,

I la fragata chilena Antonia. Sin contar con las que no han llegado a su destino, como son:

La Juan Duprat, La Voludora, La Vascongada,

I otras que actualmente se preparan a llevar recursos a los piratas i que salen a vista i paciencia de las autoridades de nuestro litoral. Denunciamos al gobierno estos hechos que se repiten diariamente, gracias a la impunidad, i le recordamos las disposiciones terminantes del decreto de 27 de setiembre sobre la materia.

Esc decreto está sirviendo de mofa, i nuestros enemigos haciendo de nosotros un almacen de provisiones i recursos contra nuestros hermanos i contra nosotros mismos.

Sres. EE. del San Martin.

Sírvanse Uds. insertar en el próximo número de su apreciable periódico el artículo que tenemos el honor de acompanarles i que las sido publicado per el Perií, diario de Lima:

Aunque su lenguaje podrá parecer n Use descomedido i violento en cuanto a la conducta indecisa del gobierno, hat en sus apreciaciones un fondo de verdad que no se ocultará al buen juicio de los menos imparciales. En cuanto a los juicios que en el se emiten sobre Chile, ellos són exactos, hacen honor a nuestro pais i manifiesta lo que se espera de nosotros en las demas, repúblicas de América, cuando flegue el momento del conflicto.

Alé alti por le demes el artículo en que suplicamos a Uds. se sirvan subrayar todas las fanfarronadas del torero Pinzon:

Se ha esparcido en Chile una noticia sobre la cual debemos llamar la atención del Perú i de su gobierno; porque ella afecta hondamente el honor nocional. Se dice pues en esa República hermana, que los refuerzos que vienen de España para formar en el Pacífico una escuadra poderosa, no tienen por objeto hostilizar al Perú, por estar ya esta cuestion arreglada entre nuestro gobierno i el de Madrid, sino a Chile por la manera como esa noble i jenerosa nacion ha manifestado su americanismo i su entusiasmo patriótico con motivo de la cuestion del Perú.

Ignoramos los fundamentos que puedan existir para que se luya esparcido en Chile una voz tan alarmante para ese pueblo abnegado i tan desdorosa para el Perú; pero creemos que sí ella no es mas que el resultado de los cálenlos hechos en virtud de la conducta de nuestro gobierno, no falta razon a los que abrigan tales temores.

Es, con efecto, estraño e inesplicable que en la cuestion iniciada con la toma de las islas, que si bien es de interes americano, nos corresponde especial e inmediatamente, la Ropública de Chile se haya conducido con mas dignidad i brios que el Perú. La causa de esta diferencia que cubre de rubor nuestra frente, no existe en la diversidad de opiniones entre los pueblos—el del Perú ha sentido su propia afrenta seguramente con mas indignacion que el de Chile. Pero una distancia inmensa separa a los dos gobiernos i ya se sabe que son estos los que caracterizan la marcha de las sociedades.

En el gobierno de Chile hai virtud, americanismo, valor i noble orgallo—En el nuestro no existe ninguna de esas condiciones.

En el gobierno de Chile hai altive republicana i es desconocido el ruin instinto del miedo ¿podremos decir otro tanto del gobierno del Perú? Dos hechos, colocados el uno al frente del otro, bastan para caracterizar a âmbos gobiernos.

El gobierno del Perú, con motivo do haber llegado al Caliao despues de la toma de las 'islas el buque español Rome'. Carmen, espidid un decreto, previniendo fueso tratado ese buque i los demas de bendera española con las consideraciones que se deben a la nacion más favorecida. De donde se deduce que todo buque español puede praceese en el Callao da viveres, carbon etc.

El gobierno de Chilo, con motivo de haber llegado al puerto de Luia un buque español de querra, la Venculora, ha lanzado un decreto declarando articulo de contrabando el carbon de piedra i, lo que es mas, ha aprobado oficialmente la conducta del Jefe militar de aquel puerto al haberse negado, aun antes de la espedicion de dicho decreto, a proveer al buque español de los ausilios que necesitaba.

Estos hechos, harto significativos, determinan la inmensa distancia a que se han colocado ambos gobiernos. Entre el Perà i España no ha ocurrido acto atguno de hostilidad despues de la toma de las islas. Entre Ghile i España, la buena intelijencia ha desaparecido, primeramente a causa de las réclamaciones del señor Tavira I despues con ocasiondel último derreto.

Mientras tanto han venido a confirmar los temores que se abrigan en Chile las espresiones que a menudo i públicamente vierte el Almirante Pinzon. Dice «que las balas de sus cañones no se emplearán contra el Peró, cuya cuestion está arreglada; pero que irá a Chile para do blegar el orgullo de esa República i hacerle sentir el poder de España. Otros añaden que hace iguales amenazas respecto de Bolivia.

Si a todo esto se agregan la conducta constante del gobierno del Perú desde la toma de las islas i las revelaciones de la prensa sobre la existência de un proyecto de arreglo deshonroso para la nación. Es conocerá que no falta razon a nuestres hermanos de Chile para abrigar los temores referidos.

No creemos sin embargo que esos temores lleguen a realizarse; pero si llegara ese caso, Chile debe contar con la elicaz cooperación del pueblo del Perú. Desde el 14 de abril, un abismo separa al gobierno del pueblo: ese abismo seria pues salvado por este, en el acto mismo de que las naves españolas se dirijiesen con miras hostiles a las costas de Chile. La union entre todos los pueblos del centinente existe i existirá de becho sea cual fuera la conducta de sus gobiernos.

Lima:

(correspond. Del. "san martin".) Lima, 26 de Octubre.

Al fin puedo cumplir a Uds. la premesa que hice a Uds. a mi partida, i aunque Uds. me anunciau que tendrá lugar un cambio de redaccion, creo que la que suceda será lo mismo que la anterior, sinoen las personas. Es decir que el San Martin continuará diciendo verdades feas, verdades como puno, verdades de todas especies, pero siempre verdades en todo el rigor de la palabra.